

REDACTORES
 Sección política y literaria
 Manuel González Z.
 Sección social y literaria
 Claudio González Rucavado
 Sección científica
 Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. ₡ 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente
 Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 17 de Agosto de 1901

Número 162

La Transacción

La carta dirigida por el señor Presidente de la República á uno de los miembros connotados del Partido de oposición para que éste la de á conocer á los directores del partido, á fin de que deliberen y resuelvan acerca de su contenido, es en resumen lo siguiente:

El Presidente hará efectiva la alterabilidad en el poder. Dentro de tres meses de abstención de propaganda por parte de las actuales agrupaciones políticas, republicana y civil, los delegados de ambas, en igual número, discutirán los candidatos que el Presidente les proponga para la Presidencia y escogida la persona en que se pongan de acuerdo, el Ejecutivo no hará más que vigilar el cumplimiento de la ley eleccionaria y los ciudadanos ejercer ampliamente su derecho. Eso es todo.

Conste que nos ocupamos de esta carta, no como documento oficial, pues ni ha sido dirigida á la entidad moral que tiene la representación del Partido Republicano en cuyas filas tenemos la hora de militar, ni de ella se nos ha dado conocimiento oficial alguno por quien la recibió; la conocimos como tantos otros, por obra de la amabilidad de un amigo.

No hay duda que, tomada en cuenta, por el Partido Republicano, la transacción propuesta, deberá esforzarse porque se introduzcan reformas á algunas de sus bases, por ejemplo:

A que sean los delegados los que propongan personas para escoger candidato, pues parece más natural que así lo hagan los representantes de los partidos y no el Presidente, cabeza de un poder que justamente en esa ocasión debe ser neutral en absoluto; esa cláusula, la 4.ª, ha causado mucha repugnancia y sembrado dudas y desconfianzas entre los que no están seguros de la buena fé de las proposiciones, y se juzga con razón humillante para el partido.

No nos figuramos que las bases fijadas por el señor Presidente, sean un ultimatum; son bases para discutir y susceptibles de reformas y modificaciones.

El Directorio Republicano estudia el asunto; el partido civil acudió el miércoles en la noche á la casa presidencial y allí le fué explicada la proposición por su Jefe el señor Presidente.

Se acepta ó no se acepta?
 Ese es el problema.

Los casos son:
 El Partido Republicano es numeroso, cuenta en su seno con todos los buenos elementos del país: talentos, posiciones, honorabilidades?

El Partido Republicano es compacto, firme, constante y tenaz, decidido á todo empeño y á todo sacrificio?

El Partido Republicano tiene capital bastante para hacer propaganda, pues abiertos para ella están los bolsillos de todos sus simpatizadores?

El Partido Republicano tiene fé en

que la lucha con la ley en la mano, cara á cara, á pecho descubierto, sin ambages ni triquiñuelas lo llevará á las urnas electorales, arrojando en ellas los votos espontáneos de la gran mayoría?

El Partido Republicano, si se viese atropellado en uno solo de sus derechos, vejado en uno solo de sus miembros, burlado en una sola de sus aspiraciones legítimas, está decidido á lo que se deciden los varones?

Vengan acá los que se apellidan republicanos y con la honradez acrisolada del que nunca ha sabido lo que es la sombra de una mentira, con la mano en el corazón y el pensamiento en la santidad de la patria, contesten á esas cinco preguntas.

Si la contestación es afirmativa, no acepten transacciones, continúen su trabajo sin vacilaciones é impongan su voluntad; pero si hay siquiera un titubeo al contestar, entonces entremos todos por otra clase de consideraciones y preguntémosnos:

Perdidos esos tres meses de propaganda y quedándonos solo tres meses para la lucha ¿no tendremos tiempo bastante para luchar con las mismas armas que hoy, en el caso que no se conviniera en ninguno de los candidatos que se propongan?

Para nuestra manera de hacer atmósfera ¿necesitamos mucho tiempo?

El partido civil será más ó menos fuerte en Noviembre que en Agosto?

Abramos muchísimo los ojos del entendimiento y cerremos por completo los de la pasión. A este lado está la patria, á aquel otro está la revuelta interior; aquí el ejercicio de un derecho al amparo de la ley, allá el cobro de un derecho al empuje de la fuerza; aquí el abrazo, allá la estocada. No importa lo que sea si es lo que debe ser: que hable don Quijote ó que hable Sancho, pero sigase el consejo del que tenga entera razón y diga la verdad sin temores ni vergüenzas, en este difícil problema en que se está jugando la salud de la República.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

¿Cosas pequeñas?

En «El Heraldo de Costa Rica», correspondiente al 15 del mes en curso, aparece, firmada por «Doctrinario», una carta dirigida al señor director de dicho periódico sobre «asuntos de Colombia», que se contrae, exclusivamente, á hacer aparecer á nuestro jefe y amigo el señor doctor Belisario Porras como causante de las disgregaciones de «las fuerzas con que debe contar la patria colombiana para su salvación.»

Errrado anda «Doctrinario»: precisamente el señor doctor Porras de lo que trata y ha tratado siempre es de mantener firme la idea de disciplina tan necesaria en toda colectividad política que aspire á ser grande, apoyando, ratificando, si así puede decirse, la elección acertadísima que el Partido

Liberal, por unanimidad, hizo recaer en el venerable General Gabriel Vargas Santos para Director Supremo de la guerra.

El señor doctor Porras, entiéndase bien, no hace «distingos», como no los ha hecho ningún jefe de los muchísimos que apoyan y proclaman al General Vargas Santos para dirigir el Partido. Y mucho menos se proponen hacer patentes los altos méritos y eximias virtudes de quienes como el ilustre «leader» del liberalismo colombiano y como Benjamín Herrera y otros, todo, absolutamente todo, lo han sacrificado por su causa: estas virtudes y aquellos méritos están á la vista de todo el mundo, y no necesitan, para su esplendoroso brillo, que nadie los haga resaltar, como se ha hecho resaltar á són de bombo los de algunos caudillos que, de otro modo, vivirían en impenetrable oscuridad.

«Lo que hay que repetir sin cesar es el grito de guerra», dice «Doctrinario.» ¿Y cuándo el doctor Porras ha cesado de repetirlo, cuándo ha proclamado la paz, cuándo ha escrito manifiestos imbéciles? Medrado quedaría quien «ha sacrificado centenares de colombianos bajo lluvias de metralla» (sébase que ese sacrificio fué impuesto por las circunstancias y que el señor doctor Porras personalmente se lanzó á él), si en vez de continuar en la tarea de unificación del partido apoyando al Director Supremo de la guerra, se dedicara, como «Doctrinario», á hacer inculpaciones estólicas á los demás jefes que también han sacrificado centenares de copartidarios.

No parece sino que «Doctrinario» sea algún conservador hipocrita ó liberal de muy escaso meollo, desde luego que hace tan ingrata labor.

Por lo demás, patriótico es el llamamiento que «Doctrinario» hace á los colombianos para que vayan á pelear. Pero si debemos hacer constar que todos los campamentos á que él se refiere están bajo la inmediata autoridad del General Vargas Santos, jefe indiscutible y no discutido del Partido Liberal.

Hay cosas que no se deben dejar pasar por alto, aunque las repeticiones fastidien.

E. S. P.

Los nuevos principios según Tyndall y otros

1. En el principio «Lo Desconocido» moviase sobre el Cosmos, engendrando el protoplasma.
2. Y el protoplasma era inorgánico é indiferente, conteniendo todas las cosas en energía potencial; y un espíritu de evolución moviase sobre la masa líquida.
3. Y dijo «Lo Desconocido»: Atráiganse los átomos, cada uno según su especie—y su contacto engendró la luz, el calor y la electricidad.

4. Y «Lo Incondicional» separó los átomos, cada uno según su especie, y su combinación engendró la roca, el aire y el agua.

5. Y de «Lo Incondicional» brotó un espíritu de evolución, y actuando sobre el Protoplasma por acrecentamiento y absorción produjo la célula orgánica.

6. Y la célula, por la nutrición hizo nacer el germen primordial; y el germen hizo nacer al protógeno; y el protógeno engendró al eozario; y el eozario engendró la mónada; y la mónada engendró al animalculo.

7. Y el animalculo engendró á los efímeros; y después comenzaron los reptiles á multiplicarse sobre la faz de la tierra.

8. Y el átomo térreo con el protoplasma vegetal engendró la molécula, y de allí se originaron todas las yerbas de la Tierra.

9. Y los animalculos del agua criaron aletas, caudas y escamas; y los del aire alas y picos, y los de la tierra los órganos necesarios á sus condiciones de vida.

10. Y por acrecimiento y observación vinieron los moluscos; y los moluscos engendraron á los articulados; y los articulados engendraron á los vertebrados.

11. Y de estas generaciones de los más altos vertebrados, es de donde en un período cósmico «Lo Desconocido» hizo brotar los mamíferos bípedos.

12. Y cada uno de los hombres de la tierra, por cuanto á que cada uno fué antes macaco, y antes un caballo, y antes otro animal.

13. Del ascidio vino el anfibio y engendró el pentadáctilo, y el pentadáctilo por selección y herencia produjo el hitobato, de donde salieron los semejantes de todas las tribus.

14. Entre los simios prevaleció el makí sobre sus compañeros y produjo el macaco platirrino.

15. Y el macaco platirrino engendró el catarrino, y el macaco catarrino engendró el orangutan antropóide; y este el orangutan longimano; y el orangutan engendró al chimpanzé y el chimpanzé evolucionó engendrando á otro cualquiera.

16. Y aquel cualquiera llegó á la tierra de Noé y tomó para sí una mujer de entre los monos longimanos.

17. Y al correr de otro período cósmico vinieron de ella y de sus hijos los tipos antropomórficos primordiales.

18. El homúnculo, el prógnato, el troglodita, el austrítono—son las últimas generaciones del hombre primitivo.

19. Y el hombre primitivo andaba desnudo y no se avergonzaba, viviendo en la inocencia cuadrumana; y luchaba fuertemente para estar en armonía con todo lo que le rodeaba.

20. Y por herencia y selección natural marchó de lo estable y homogéneo hacia lo complejo y heterogéneo; por cuanto á que los débiles y poltrones perecieron y los más fuertes crecieron y se multiplicaron.

21. Y formóse en el hombre el dedo pulgar cuando tuvo necesidad de él, y

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

***** Fondos acumulados, £ 5.000,000 ***** Ingresos anuales, £ 1.750,000 *****

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes. **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL RESTAURANTE CENTRAL

DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloneillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinworth & Hno.

Nigro & Peris

Har abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SENORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodriguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.^a Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estremo, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual



LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19. norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO

receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Engelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SURESTE DEL MERCADO

Repres. de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor

FONTERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á € 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

CACAO COLOMBIANO

calidad superior

PUROS «FLOR FINA»

OVIDIO GILL

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

adquirió aptitudes para la prehensión.

22. En seguida los hombres más veloces dominaron á la mayor parte de los animales, y los más veloces de los animales huyeron de la mayor parte de los hombres; por eso los más lentos de los animales fueron comidos por el hombre, y los más lentos de los hombres se murieron de hambre.

23. Y habiéndose diferenciado los tipos, los más débiles y perezos desaparecen continuamente.

24. Y la tierra fue teatro de violencias, porque el hombre luchó contra el hombre, la tribu contra la tribu y de este modo se mataron los débiles y los necios; y aseguraron su supervivencia los más aptos y los más fuertes.

25 Y nosotros á mandíbula batientel

ECOS UNIVERSALES

A través de la prensa

Parece que hay una línea telefónica natural entre dos montañas en la cordillera de Black Hills. A cada lado de un valle de doce millas de ancho se levantan dos picos elevados que descuellan por encima de las demás montañas y que desde mucho tiempo se conocen como lindes fronterizos, siendo llamados los picos gemelos. Estas montañas tienen una altura de más de diez mil pies, y sobrepujan lo menos en cuatro mil pies á las demás de la cordillera. Sólo en contadas ocasiones se ha practicado la ascensión á estos picachos, sabiéndose muy poco de su topografía.

Algún tiempo atrás, según refiere el «Diario del Comercio», de Chicago, una partida de turistas determinaron llevar á cabo dicha ascensión, y distribuyéndose en dos bandos, uno para cada pico, armáronse de aparatos de señales, y saboreaban ya el entretenimiento y el gusto de poder hacer brillar en aquellas alturas el código heliográfico á través del espacio intermedio, con asombro de los habitantes del valle. Hízose la ascensión, y en tanto que la gente estaba haciendo los preparativos necesarios para hacer señales de un pico al otro, uno de los de la partida, en la montaña del Norte, quedó pasmado al oír voces que le parecían llegaban de lo alto de la atmósfera.

Dió una vuelta, y el sonido cesó de percibirse. Cambiando varias veces de posición descubrió por último que en cierto punto de la montaña podía oír las voces, y no tardó mucho en reconocer que aquellas voces procedían de la otra partida de la montaña opuesta. Llamó la atención de los demás acerca de este fenómeno, y entonces se hizo lo propio con los de la partida de la montaña del Sur, hallándose que se podía mantener una conversación en el tono natural de voz, de una montaña á otra. Sólo había un lugar en cada montaña, donde se podía oír bien, pareciendo como que fuese un teléfono natural. No había necesidad de gritar, pues se oían distintamente las palabras de la conversación natural.

No se trata de una de tantas quimeras como todos los días se registran en el negociado de patentes, sino de un verdadero invento racional, sujeto á leyes conocidas, y cuya perfección se ha logrado durante concienzudo estudio.

Se llama la «Flauta de vocales», y como su mismo nombre lo indica, está destinada á obtener la nota musical que en sí llevan latente las cinco vocales, mediante un sencillo é ingenioso mecanismo, cuyo manejo está al alcance de todo el mundo.

Para ello basta aproximar los labios á una lengüeta y colocar la boca en disposición de pronunciar cualquiera de las vocales, el instrumento se encarga de traducir en sonido muy parecido al de una flauta la intención de vocalizar, pues no es necesario llegar á hacerlo.

A cada vocal corresponde una nota distinta y una porción de intermedias: el aparato alcanza tres octavas y media, de modo que con estos elementos se puede tocar y cantar sin saber música, absolutamente todo y con una perfección admirable.

Su autor, don Severino Pérez, ha enseñado el aparato á varios maestros compositores, entre ellos Bretón y Caballero, los cuales han reconocido su importancia en el arte musical y su entidad práctica para las orquestas.

Es, pues, un invento notable, que en breve será consagrado por el uso.

Extranjero

AGOSTO 16

ALEMANIA

Dice «El Zeitung» que la Comedia del Norte de la América Meridional permanece aún oculta del resto del mundo. Lo único que se sabe de cierto es que han estallado otra vez revoluciones en Venezuela y Colombia. El Presidente Castro representó con tan buen éxito el papel de que los revolucionarios venezolanos eran invasores colombianos, que el Ministro de Colombia ha salido de Caracas.

Fué arrestado Max. Opitz, propietario de un importante banco de Berlín, fué acusado de estafa y falsificación: los clientes pierden varios millones de marcos.

CHILE

Esa República será representada en el Congreso Pan-Americano.

INGLATERRA

La Cámara de los Comunes se ocupa de discutir el bill en que se piden £ 2.750,000 para aumentar diques y muelles navales, mejorar estaciones carboneras y depósitos de pertrechos. Ya varias de esas obras están principiadas.

CHINA

Se dice que los rusos de Newchang proclamaron la soberanía del Czar sobre ese distrito y abrogaron las leyes chinas y prohibieron á los nativos dirigirse en sus disputas á otro fallo que al de los rusos.

MALTA

Hay descontento en la isla. Un grupo de manifestantes desgarró el pabellón británico. Desconocidos dañaron con ácidos la estatua de la Reina Victoria.

BRASIL

La Convención nacional se halla dividida en la escogitación del candidato. Aumenta la oposición del Congreso á que el Brasil sea representado en el Congreso Pan-Americano. Uno de los diputados dijo: el delegado no representará al Brasil sinó á Campos Salles.

Sin embargo la Cámara votó la partida de gastos de esa representación.

ESTADOS UNIDOS

Suspendiéronse las sesiones de la comisión encargada del estudio de la cuestión canal interoceánico. Su informe está casi completo. Una vez concluido será sometido al Presidente. Se creé que trascurrirá mucho tiempo antes que la Comisión se reúna otra vez. Se sospecha que es para dar tiempo á los interesados en el Canal de Panamá, de que formulen propuesta antes de poner en forma irrevocable el informe la Comisión del Canal Interoceánico.

Crónica

De cuidado, se decía ayer

que se encontraba el Señor Obispo y que por consiguiente había dispuesto volver á esta ciudad ya que el clima de Atenas no le había sentado. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del prelado.

El jueves á la una de la tarde

casi todos los directores y redactores de los periódicos independientes se reunieron en el local de «El Fígaro» para ponerse al habla y canjear ideas con respecto á la carta del señor Presidente dirigida al Lic. González Víquez y que tan hondamente preocupa á nuestra sociedad. Se conocieron en esa reunión las opiniones de algunos jefes de periódicos, se habló en general acerca de los puntos principales y en la mayor armonía, como cumple á caballeros bien educados á quienes solo preocupa el bien de la patria, concluyó la interesante reunión á las tres de la tarde. Así como para ese asunto, la prensa debiera tener siquiera una reunión mensual, en la seguridad de que ella derivaría magníficos resultados; aunque no fuera más que el del mútuo respeto!

A las dos de la tarde

de ayer se verificó la junta de Directivas del Partido Republicano para tratar del asunto transacción. Informaremos á nuestros lectores del resultado de esa junta, de cuya resolución estamos pendientes con ansiedad todos los que nos interesamos por el triunfo de los buenos principios.

Ayer publicamos

un avance á este número. Hoy reproducimos lo dicho en esa hoja suelta, para conocimiento de nuestros suscritores. Entiéndase que este número se levanta antes de la reunión de las Directivas.

El vapor Nacional

«Turrialba» será destinado á prestar servicio entre Puntarenas y los puertos de Santa Rosa y Culebra del Golfo de Nicoya. Así se hará expedita la comunicación con Liberia hoy que tanta falta le hace.

La Velada para el domingo

en el Teatro Nacional, será de acuerdo con el siguiente

PROGRAMA

1.ª PARTE

- 1.º Obertura «Un jour á Vienne» por la Sociedad «La Lira» F. Suppé.
- 2.º Romanza de la ópera «Roberto el Diablo», por la Srta. Angelina Castro. . . Meyerbeer

- 3.º Fantasia para violín con acompañamiento de piano, sobre motivos de la ópera «Rigoletto», por D. Jorge Montealegre y D. Juan de Dios Páez. Verdi.
- 4.º «Lo que es amor» sólo de mandolina con acompañamiento de piano, por la Srta. Lydia Willis y don Juan de Dios Páez.
- 5.º Cuadro «Santa Sicilia», señorita Anita García y coro de ángeles.

2ª PARTE

- 1.º «Las Mariposas» por la Sociedad «La Lira» Chuaca.
- 2.º Cuadro «La Campana de Navidad», por las Srtas. Hortensia Quijano, Carolina Fernández y Lucina Páez.
- 3.º Cuarteto de la zarzuela «El Marqués de Talamanca», por la señorita Zelmira Segreda, don Alejandro Aguilar, D. Alberto Medina y D. José María Fernández F. Cuevas.
- 4.º «Sur les Montagnes» por la Srta. Pacifica Zelaya. Grig.
- 5.º Aires españoles, por la Estudiantina del Sr. Corredera.
- 6.º Cuadro «La Justicia y la Venganza», por las Stas. Lydia Willis y Luisa Mora.

3ª PARTE

- 1.º Folies Bergeres, por la Sociedad «La Lira» Linck.
- 2.º Misere de la ópera «El Trovador», por la Srta. Zelmira Segreda y don Alejandro Aguilar h. Verdi.
- 3.º «Moraima», por la Estudiantina del Sr. Corredera.
- 4.º Danza española, violín y piano, por D. Alberto Fla-Chebba y D. Juan de Dios Páez. Sarazate
- 5.º Cuadro «Evocación» por las Srtas. Lydia Willis, Luisa Mora, Hortensia Quijano y coro de sacerdotisas.

Crisis.

Leche caliente á tres vasos por 25 centavos, en casa de doña María Luisa Esquivel, frente al Seminario. Todos los días de 6 y media á 8 de la mañana.

El Cognac Ponsolo

con Quina Real es un poderoso tónico aperitivo y febrífugo, preserva y cura la inflamación del bazo. Tamado solo, es el más benéfico de los estimulantes, tomado con agua constituye una bebida de las más agradables y sanas. Con él se preparan también sabrosos cocktails.

Se vende

Un Cocheito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

Una gratificación

daré á la persona que me presente ó indique el paradero de un riflesito de salón que en la semana pasada perdi en la Calle de la Estación ó en los alrededores de ésta.

JOSÉ DURÁN.

Agosto, 14 de 1901.

EL PAIS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Impronta y Librería Española de María v. de Linares

Vamos á «La Palma»! CONFITERÍA A «La Palma», pues!

PASTELERÍA Y CANTINA

LA PALMA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes. * Sabido es que además no hay quien pueda competir con esta casa en el arreglo de tostes para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.